
Correio do CidadãoCorreio do Cidadão
O jornal de
Guarapuava
e região.

EDIÇÃO FECHADA ÀS 15H00M
2 caderno - 16 páginas

SÁBADO E DOMINGOSÁBADO E DOMINGO
15 e 16 de outubro de 202215 e 16 de outubro de 2022

Quinhentos e trinta e oito minutos. 
Este é o tempo em que a defesa do 
Batel não toma gols no Campeo-
nato Paranaense da 3ª Divisão, na 
temporada de 2022. Neste domin-
go (16), o Rubro-Negro tem jogo 
decisivo contra o Hope Internacio-
nal em casa. Página 5

Defesa Defesa 
batelinabatelina

ESPORTESWINTERSHOW 2022 INICIA 
NA PRÓXIMA TERÇA-FEIRA
Promovida pela Agrária e pela Fundação Agrária de Pesquisa Agropecuária (Fapa), 
em parceria com o Serviço Brasileiro de Apoio às Micro e Pequenas Empresas (Se-
brae), a 19ª edição do WinterShow, maior evento de cereais de inverno do Brasil, 
chega cheia de novidades. Entre os dias 18 e 20 de outubro, o público que compa-
recer ao evento poderá ter contato com 126 expositores que estarão oferecendo 
soluções para o agronegócio. Durante os três dias, o pavilhão do Centro de Eventos 
Agrária receberá atividades comandadas pelo Sebrae, como as arenas de Hacka-
thon, Dev Agro e Maker Lab.  Página 8
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Muito se fala em sus-
tentabilidade, na utilização 
de recursos limpos e reno-
váveis, na preservação do 
meio ambiente. Pouco se 
faz, ainda, para que essas 
e outras atitudes sejam, de 
fato, aplicadas no cotidiano 
das pessoas. Aliás, o incen-
tivo às práticas de consumo 
consciente deve-se “come-
çar do começo”, ou seja, 
com leis específicas que vi-
sam implementar medidas 
para mudança de hábitos de 
consumo.

O carro à álcool surgiu 
de uma crise, a chamada 
Crise do Petróleo de 1973. 
O Brasil foi impactado da 
mesma forma que os gran-
des mercados internacio-
nais, porém, para resolver 
esse entrave, o país criou 
um combustível alternativo.

Em 1951, no ITA (Ins-

tituto Tecnológico de Ae-
ronáutica), o professor e 
engenheiro Urbano Ernesto 
Stumpf deu início às pes-
quisas que culminaram no 
desenvolvimento do motor 
a álcool. Posteriormente, 
apresentou ao governo a 
tecnologia que permitiu aos 
automóveis rodarem com o 
álcool hidratado – o popular 
etanol.

Dessa forma, em novem-
bro de 1975, foi criado no 
Brasil o Programa Nacional 
do Álcool (Proálcool), cria-
do por decreto governamen-
tal. Tal programa contribuiu 
para impulsionar a produ-
ção de bioenergia no país, 
conferindo uma das maio-
res realizações baseadas em 
ciência e tecnologia com 
selo 100% brasileiro.

Encostando nos anos 80 
– mais precisamente em ju-

lho de 1979 – uma indústria 
automobilística lançou no 
mercado nacional o primei-
ro carro movido a álcool 
combustível. O Fiat 147 foi 
fabricado comercialmente 
com motor preparado para 
receber o combustível à 
base de cana-de-açúcar.

O Brasil é o segundo 
maior produtor mundial de 
etanol do mundo, perdendo 
apenas para os Estados Uni-
dos. O país poderia ser pro-
tagonista do uso do etanol, a 
fim de diminuir as emissões 
de gás carbônico (CO2). No 
entanto, essa cultura não 
vem sendo adotada, mesmo 
com a oferta do produto nas 
bombas, em tempos que às 
ações em prol da sustenta-
bilidade deveriam ser palco 
das atenções em nível glo-
bal.

Tanto o Brasil como os 

Estados Unidos se diferen-
ciam em relação a muitos 
países por suas extensas 
áreas agricultáveis, facili-
tando o cultivo de cana-de-
-açúcar ou milho para a pro-
dução de combustível. Eis o 
fato que justifica a dissemi-
nação do uso do etanol no 
país. Porém, as estratégias 
das montadoras automobi-
lísticas estão mais voltadas 
à eletrificação das frotas – 
tática a qual atende os prin-
cipais mercados da Europa 
no quesito sustentabilidade.

No entanto, uma nova 
gasolina também vem para 
competir. Feita de CO2 cap-
tado da atmosfera, o resul-
tado é um combustível lim-
po e renovável, e vem sendo 
a grande aposta de algumas 
empresas, como a Porsche, 
que está construindo uma 
fábrica desse tipo de com-

bustível no Chile.
O questionamento, con-

tudo, fica em torno do por-
quê não usar o etanol? Além 
de exigir adaptações nos 
motores, esse tipo de com-
bustível é popular apenas no 
Brasil. Em tempos atuais, a 
indústria automobilística 
já tem a sustentabilidade 
conceituada, com proje-
tos sólidos de renovação e 
substituição nas frotas por 
veículos menos poluentes 
e de zero emissão. No en-
tanto, às culturas regionais 
devem se conscientizar em 
consumir uma energia lim-
pa, pois tem a oferta, mas 
não se tem consciência.

J . A . P U P P I O 
É empresário, diretor-presidente da Air 
Safety e autor do livro “Impossível é o 
que não se tentou”

“Uma mulher com as 
unhas impecáveis não quer 
guerra com ninguém”. Você 
certamente já ouviu essa 
frase ou leu algo seme-
lhante nas redes sociais. A 
brincadeira é bastante co-
mum logo após a mulhe-
rada passar por uma sessão 
de manicure. É possível que 
você mesma já tenha falado 
ou pensado isso em algum 
momento. Mas, qual é o ‘pre-
ço’ que você paga para ter as 
suas unhas bonitas? Não falo 
de valor monetário, mas so-
bre a saúde e integridade das 
suas unhas naturais. Já parou 
para pensar sobre isso? 

Atualmente, existem cin-
co tipos de manicure: aquela 
em que não há remoção da 
cutícula, a manicure em que 
a cutícula é removida com 
o uso de produtos químicos, 
a manicure com remoção da 
cutícula por corte, a manicu-
re combinada (corte + apa-
relho) e, por fim, a manicure 
feita 100% com aparelho. 

Entre todas essas versões 
disponíveis no momento, a 
menos invasiva e a mais ade-
quada do ponto de vista da 
saúde é a manicure em que 
não há a remoção da cutícula. 
Você provavelmente já ouviu 
muitos médicos e dermatolo-

gistas falando que a cutícula 
funciona como um selo pro-
tetor, que ao ser removido 
abre caminho para a entrada 
de microrganismos que po-
dem causar danos à saúde. 
Fungos e bactérias podem in-
vadir a pele lesada pelo alica-
te e se alojar entre as lâminas 
da unha ou abaixo dela. 

No entanto, mesmo sa-
bendo disso, a maioria das 
mulheres dá preferência aos 
tipos de manicure que en-
tregam como resultado o 
embelezamento das unhas. 
Neste caso, passam por pro-
cedimentos em que a remo-
ção das cutículas pode ser 
realizada de diversas formas. 
A maneira é, muitas vezes, 
escolhida pela própria profis-
sional de manicure, que opta 
pelo tipo de remoção com a 
qual se adapta melhor e, por 
vezes, com a opção de menor 
custo, visto que são as pró-
prias manicures que arcam 
com a compra dos insumos 
utilizados no trabalho. 

No caso da remoção quí-
mica, o uso de cremes e lí-
quidos conhecidos como 
“removedores” são aplicados 
sobre a cutícula e, depois de 
alguns segundos, despren-
dem o tecido com o auxílio 
de uma espátula. O que pode 

parecer uma ótima e prática 
opção, é na verdade uma téc-
nica muito perigosa devido à 
composição altamente agres-
siva desses produtos, que fre-
quentemente causam graves 
alergias e enfraquecem as 
unhas. 

Já na manicure por corte, 
quem entra em ação é o alica-
te. Mesmo as manicures que 
manuseiam esse instrumen-
to com extrema habilidade, 
dificilmente deixam de tirar 
alguns “bifes” de suas clien-
tes. Além da dor, outro pro-
blema da técnica por corte é 
a necessidade de umedecer 
os dedos. Essa prática traz 
consequências indesejadas. 
Isso, porque o ambiente úmi-
do favorece a proliferação de 
doenças, a esmaltação é feita 
sobre a placa ungueal dilata-
da e, como os tecidos ficam 
encharcados, inviabilizam 
que a profissional enxergue 
detalhes com precisão, o que 
aumenta o risco de lesões. 

Na sequência, temos a 
técnica combinada, que sur-
giu junto com os primeiros 
aparelhos elétricos voltados 
à manicure. As profissionais 
começaram a substituir algu-
mas etapas da manicure de 
corte pelo uso do aparelho, 
criando uma técnica transi-

tória, com avanços para as 
clientes, porém ainda depen-
dente da tesoura para a remo-
ção da cutícula. 

Por fim, na manicure fei-
ta 100% com o aparelho, a 
cutícula é processada por mi-
crodermoabrasão, ou seja, é 
feita uma leve esfoliação da 
cutícula por meio da ação de 
fresas especiais, produzidas 
com materiais nobres e com 
diferentes funções e níveis 
diferentes de abrasividade. 

De todos os tipos de ma-
nicure que existem hoje em 
dia, a técnica realizada 100% 
com aparelho é a mais segu-
ra. Inclusive, essa é a escolha 
no método russo original de 
cuidados com as unhas, que 
existe há mais de 50 anos e 
é um dos que mais cresce em 
toda a Europa e nos Estados 
Unidos. O procedimento é 
totalmente indolor, não ofe-
rece risco de contaminação 
e ainda promove a redução 
do ritmo de crescimento das 
cutículas. Como não há cor-
tes, o sistema imunológico 
não é ativado. Então, é pos-
sível ver, a cada sessão, uma 
redução do volume desse te-
cido. 

Quando a manicure com 
aparelho é associada a outras 
técnicas, como a de esmalta-

ção de alta precisão, também 
utilizada no método russo, 
por exemplo, os resultados 
estéticos se tornam absolu-
tamente incomparáveis. As 
unhas ganham acabamento 
perfeito, com muito mais bri-
lho. Além disso, não há ne-
cessidade de uso de químicos 
para a remoção dos excessos, 
porque a pele ao redor das 
unhas não fica lambuzada 
com os esmaltes, o que con-
sequentemente também evita 
reações alérgicas. E, como o 
procedimento tem durabili-
dade maior, as unhas naturais 
crescem mais fortes e mais 
saudáveis. 

Tendo conhecimento so-
bre cada um dos tipos de 
manicure que existem atual-
mente, fica mais simples de 
escolher o procedimento 
mais adequado e mais segu-
ro para você. Qual é a sua 
opção favorita? 

O LG A  R A D I O N O VA 
É a maior autoridade no método russo 
original de cuidados com as unhas 
no Brasil, diretora da RNSA School e 
responsável por formar as especialistas 
que atuam na Bela Russa – 1ª rede de 
franquias de estúdios especializados no 
método russo original de cuidados com 
as unhas

O FOMENTO E OS DESAFIOS DO USO DO ETANOL NO TERRITÓRIO BRASILEIRO

VOCÊ SABE QUAL O TIPO DE MANICURE IDEAL PARA VOCÊ?

ARTIGO

ARTIGO



Presidente do TSE veta investigações contra institutos de pesquisa

VOTAÇÃO
Os eleitores que não votaram 
no primeiro turno das eleições 
deste ano podem votar no 
segundo turno, mesmo que 
ainda não tenham justificado 
a ausência. A justificativa 
precisa ser feita até o dia 
1º de dezembro para que o 
eleitor continue com o título 
regularizado. Quem não fez a 
justificativa no dia da eleição 
pode usar o aplicativo e-Título 
ou o sistema Justifica, da Justi-
ça Eleitoral. É preciso anexar o 
requerimento de justificativa e 
a documentação comprovan-
do o motivo para a ausência.

MULTA
Caso não se justifique, ou se 
a justificativa for indeferida, o 
eleitor deverá pagar multa, no 
valor de até R$ 3,51. Em caso 
de três ausências consecutivas 
sem justificativa e sem paga-
mento das multas, o título 
eleitoral será cancelado. 
Situação eleitoral irregular 
impede a emissão de docu-
mentos como identidade e 
passaporte, o ingresso em 
cargo público, a participação 
em concorrências públicas 
e a renovação de matrícula 
em alguns estabelecimen-
tos de ensino, entre outras 
penalidades.

MP
Chegou ao Senado a Medida 
Provisória (MP) 1.123/2022, 
que cria regras para o 
credenciamento e descre-
denciamento de empresas 
estratégicas de defesa (EED). 
A MP foi aprovada na ter-
ça-feira (11) na Câmara dos 
Deputados.

DESENVOLVIMENTO
A MP 1.123 define que as 
EEDs “são essenciais na pro-
moção do desenvolvimento 
científico e tecnológico bra-
sileiro, e fundamentais para 
a preservação da segurança 
e da defesa nacional contra 
ameaças externas”. 

CLASSIFICAÇÃO
Para ser classificada como 
EED, uma empresa precisa se 
credenciar no Ministério da 
Defesa e atender a critérios 
como ter sede no Brasil, dispor 
de comprovado conhecimen-
to científico ou tecnológico e 
assegurar o controle acionário 
de brasileiros, admitida a 
participação de estrangeiros 
no capital.
***Com Agência Senado

BOCA DO LOBO
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OORRÇÇAAMMEENNTTOO  MMUUNNIICCIIPPAALL..    De acordo com o projeto encaminhado pela Prefeitura 
de Guarapuava, a receita total e as transferências financeiras estão estimadas em pouco 
mais de R$ 607 milhões para o próximo ano

PL DA LOA DE 2023 TRAMITA 
NA CÂMARA DE VEREADORES
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O Projeto de Lei 
(PL) n° 60/2022, as-
sinado pelo prefeito 
de Guarapuava, Celso 
Góes, está tramitando 
na Câmara de Verea-
dores. Trata-se da Lei 
Orçamentária Anual 
(LOA) de 2023, que 
estima a receita e fixa 
as despesas do muni-
cípio. 

De acordo com o 
projeto, Guarapua-
va tem receita total e 
transferências finan-
ceiras estimadas em 
pouco mais de R$ 607 
milhões. Desse total, 
R$ 558,5 milhões são 
previstos para o Exe-
cutivo e R$ 22 mi-
lhões para o Legisla-
tivo Municipal. 

Em relação à ad-
ministração indire-
ta, a LOA estima que 
a Fundação Proteger 
terá um montante de 
R$ 8,5 milhões, o Fun-
do de Reequipamento 
do Corpo de Bombei-
ros (Funrebom), de R$ 
2,1 milhões, o Fundo 
da Infância e da Ju-
ventude, de R$ 1,680 

milhão e o Instituto 
da Previdência (Gua-
rapuavaPrev), de R$ 
14,490 milhões. 

No total, o municí-
pio tem uma previsão 
de R$ 33,7 milhões de 
transferências finan-
ceiras e R$ 573,5 mi-
lhões de receita, che-
gando ao total de R$ 
607 milhões. 

Na justificativa do 
texto apresentado à Câ-
mara, a Prefeitura res-
salta que a LOA “é o 
devido instrumento de 
gestão” que estima a re-
ceita e fixa as despesas 
para o próximo exercí-
cio financeiro, “visando 
alcançar os objetivos 

pré-estabelecidos da 
polícia municipal, em 
compatibilidade com a 
Lei de Diretrizes Orça-
mentárias”. 

LDO
A LDO de 2023 foi 

aprovada em 4 de ju-
lho deste ano. À épo-
ca, em entrevista ao 
CORREIO, o secretá-
rio municipal de Fi-
nanças, Diocesar Cos-
ta de Souza, destacou 
que, nos últimos anos, 
o Orçamento e o nível 
de arrecadação do mu-
nicípio tem sido sem-
pre crescente e houve 
recuperação dos im-
pactos da pandemia. 

“A gente percebeu 
que nos anos anterio-
res, mesmo tendo um 
decréscimo em alguns 
anos, no final do ano 
sempre tivemos um 
resultado superavitá-
rio”, disse.

SECRETARIAS
O PL apresenta o 

levantamento das des-
pesas municipais, com 
a previsão para cada 
pasta municipal. A Se-
cretaria Municipal de 
Educação terá um total 
de R$ 175 milhões; em 
segundo lugar aparece 
a Secretaria Municipal 
de Saúde, com R$ 150 
milhões; e a Secretaria 
Municipal de Finanças, 
em terceiro, com R$ 
52,5 milhões. A pasta 
de Viação, Obras e Ser-
viços Urbanos terá R$ 
50 milhões.

TRÂMITE
O PL 60/2022 foi 

protocolado na Câ-
mara de Vereadores 
no dia 3 de outubro, 
e ainda não tem pre-
visão para ser votado. 
(Reportagem: Reda-
ção; foto: Ilustrativa/
Secom)

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O presidente do Tri-
bunal Superior Eleito-
ral (TSE), Alexandre 
de Moraes, decidiu na 
noite de quinta-feira 
(13) vetar a abertura 
de inquérito pela Po-
lícia Federal (PF) e de 
procedimento admi-
nistrativo pelo Con-
selho Administrativo 
de Defesa Econômica 
(Cade) sobre a atua-
ção de institutos de 
pesquisas eleitorais. 

Moraes justificou 
a decisão afirmando 
haver “incompetência 

absoluta” da PF e do 
Cade para investiga-
rem os institutos de 
pesquisa de intenção 
de voto e “ausência de 
justa causa” para apu-
rarem a atuação das 
empresas. 

O ministro tomou a 
decisão com base no 
artigo 23 do Código 
Eleitoral, e disse ser 
dever da Justiça Eleito-
ral “fazer cessar as in-
devidas determinações 
realizadas por órgãos 
incompetentes e com 
indicativos de abuso de 
poder político e desvio 
de finalidade”. 

Moraes determinou 

ainda que a Correge-
doria-Geral Eleitoral 
e a Procuradoria-Ge-
ral Eleitoral apurem 
“eventual prática de 
abuso de poder polí-
tico, consubstanciado 
no desvio de finalida-
de no uso de órgãos 
administrativos com 
intenção de favorecer 
determinada candida-
tura, além do crime de 
abuso de autoridade”.

No despacho, Mo-
raes disse serem pre-
cipitados os dois pro-
cedimentos abertos 
por determinação do 
Ministério da Justi-
ça, órgão ao qual a 

PF está vinculada, e 
o Cade. “Ambas as 
determinações – MJ 
e Cade – são basea-
das, unicamente, em 
presunções relaciona-
das à desconformida-
de dos resultados das 
urnas com o desem-
penho de candidatos 
retratados nas pesqui-
sas, sem que exista 
menção a indicativos 
mínimos de formação 
do vínculo subjeti-
vo entre os institutos 
apontados ou mesmo 
práticas de procedi-
mentos ilícitos”. (Re-
portagem: Ag. Brasil, 
com edição)

ELEIÇÕES 2022



CCOOMMUUNNIIDDAADDEE  NNEERRDD..  Com entrada gratuita, essa prévia está marcada para ocorrer das 14h às 19h, na praça de alimentação do Shopping 
Cidade dos Lagos, que fica no bairro planejado de mesmo nome
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EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A organização 
da primeira edição 
da Gorpa Geek Ex-
perience (GGXP) 
promove, neste do-
mingo (16), um “es-
quenta” do evento 
no Shopping Cidade 
dos Lagos, em Gua-
rapuava. 

Com entrada gra-
tuita, essa prévia 
está marcada para 
ocorrer das 14h às 
19h, na praça de 
alimentação do sho-
pping, que fica no 
bairro planejado 
Cidade dos Lagos 
(avenida Guarapua-
va, 1.400).

Entre as atrações, 
haverá campeonatos 
(games, por exem-
plo), danças, RPG 
(“jogo de interpre-
tação de persona-
gens”), karaokê, 
cosplay (e “cospo-
bre”).. .  ou seja, um 
gostinho do “multi-
verso nerd”. Além 
de sorteio de ingres-
sos para o evento de 
novembro.

Para quem não 
sabe, o município 
sediará a GGXP nos 
dias 12 e 13 de no-
vembro, no Centro 
de Eventos Cidade 
dos Lagos. A ideia 
é proporcionar a 
experiência de uma 
Comic Con em Gua-
rapuava, com pai-
néis, campeonatos, 
música ao vivo, es-
tande de produtos, 
cosplay, enfim, uma 
verdadeira feira 
pop. Tudo isso em 
um espaço de quase 
2 mil m².

A principal atra-
ção será a presença 
de Ricardo Juarez, 
dublador profis-
sional por trás da 
versão nacional de 
personagens como 
Kratos, Johnny Bra-
vo, Draven, Edu e 
muito mais. Ele fará 

um painel sobre du-
blagem, tirando as 
dúvidas do público 
e contando como 
é o trabalho. Será 
a primeira vez que 
Guarapuava recebe 
um dublador com 
esse peso. 

“A nossa ideia é 
fazer literalmente 
uma Comic Con nas 
proporções de Gua-
rapuava”, explica 
um dos organizado-

res da GGXP, Gus-
tavo Henrique Sell, 
referindo-se aos 
eventos norte-ame-
ricanos que nasce-
ram no mundo dos 
quadrinhos, mas 
que já extrapolaram 
os fãs de HQs, abar-
cando dublagem, 
anime, RPG, cine-
ma, e-sports etc.

“Eu sempre quis 
fazer um evento 
voltado para o pú-

blico nerd de Gua-
rapuava”, conta 
Sell, recordando 
que,  desde 2014, 
já  t rabalhava com 
esse t ipo de pú-
bl ico.  Mas foi  na 
Gorpa Con (even-
to de sucesso rea-
l izado em 2016 e 
2018 na cidade de 
Guarapuava) ,  que 
ele  comprovou a 
demanda local e a 
viabilidade de uma 

feira nesses moldes.

INGRESSOS
O evento de no-

vembro já iniciou 
a venda de ingres-
sos, que podem 
ser adquiridos nos 
seguintes locais: 
Play’N’Beer (rua 
Pedro Alves, 1.084, 
Centro de Gua-
rapuava, das 18h 
às 23h), AR Store 
(Shopping Cidade 

dos Lagos) e Rede 
Superpão (lojas 
Compre mais, Hi-
per, da Saldanha, 
da XV, do Morro 
Alto, da Colônia, 
em Guarapuava; e 
no Superpão das ci-
dades de Pitanga e 
Pinhão).

Além também 
das entradas onli-
ne, pelo site Disk 
Ingressos (https://
www.diskingressos.
com.br/).

Para mais infor-
mações, acesse o 
perfil no Instagram 
da GGXP (@gor-
pageekexperience/) 
ou entre em conta-
to pelo fone (42) 9 
9842-5124.

PATROCÍNIO
Os patrocina-

dores másters do 
evento guarapua-
vano são a Reptec, 
a Arena Games e a 
Play’N’Beer. Mas 
o evento conta com 
dezenas de parce-
rias. (Reportagem: 
Redação; Foto: 
Ilustrativa)

GORPA GEEK PROMOVE ‘ESQUENTA’ 
NESTE DOMINGO, EM GUARAPUAVA



TTEERRCCEEIIRROONNAA  22002222..   Tanto o técnico Dudu Sales quanto os jogadores da defesa atribuem esse bom desempenho ao conjunto do 
time, que tem um ataque que pressiona o tempo todo e um meio que não deixa estourar na zaga. Neste domingo (16), o Rubro-Negro 
tem jogo decisivo contra o Hope Internacional em casa, no Waldomiro Gelinski
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SISTEMA DEFENSIVO DO BATEL NÃO 
TOMA GOLS HÁ MAIS DE 530 MINUTOS

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O Batel está no “sprint 
final” da 1ª fase do Pa-
ranaense da 3ª Divisão. 

Neste domingo (16), às 
15h30, joga em seus do-
mínios, no Estádio Wal-
domiro Gelinski, contra o 
Hope Internacional. Uma 
vitória é fundamental 
para não perder de vista a 

zona de classificação do 
Grupo A.

Por isso, o técnico ba-
telino Dudu Sales pede 
o comparecimento da 
torcida guarapuavana 
no estádio. “O jogo em 

casa, o jogo decisivo pra 
gente. A presença deles 
[torcedores] é o princi-
pal pra gente buscar esse 
resultado positivo e aí, 
sim, seguir vivo na com-
petição”, avaliando que 

a classificação será de-
finida na última rodada, 
dia 23 de outubro, quan-
do o Rubro-Negro jogará 
fora de casa contra o SC 
Campo Mourão. (Repor-
tagem: Redação)

FUTEBOL

Técnico Dudu Sales pede a presença do torcedor no estádio

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Quinhentos  e 
t r inta  e  oi to  minu-
tos .  Este  é  o  tem-
po em que a  defesa 
do Batel  não toma 
gols  no Campeona-
to Paranaense da 3ª 
Divisão,  na tempo-
rada de 2022. 

Trocando em 
miúdos,  são quase 
seis  jogos em que 
o goleiro batel ino 
João Paulo,  t i tular 
absoluto na equi-
pe de Dudu Sales , 
não busca a  bola  no 
fundo das  redes . 

A úl t ima vez que 
a  sua meta foi  va-
zada ocorreu na 3ª 
rodada do 1º  turno, 
no confronto con-
tra  o  I ra ty  SC no 
Estádio Waldomi-
ro Gel inski .  Mas o 
tento i ra t iense saiu 
logo aos 2 minutos 
de jogo.  Para  a le-
gr ia  do torcedor 
guarapuavano,  o 
Rubro-Negro em-
patou e  virou para 
2  a  1  naquela  tarde 
de domingo.

De lá  para  cá ,  o 
t ime batel ino teve 
os  seguintes  resul-
tados:  Hope 0 x 1 
Batel ,  pela  4ª  ro-
dada,  e  Batel  0  x  0 
SC Campo Mourão 
(5ª  rodada) ,  ambos 
no 1 turno.  Já  no 
returno,  Araucá-
r ia  0  x  1  Batel  (1ª 
rodada) ,  Batel  0  x 
0  Patr iotas  (2ª  ro-
dada)  e  I ra ty  0  x  3 

Batel  (3ª  rodada) .
Sem contar  os 

acréscimos dados 
pelos  árbi t ros  em 
cada par t ida,  são 
538 minutos  de in-
vencibi l idade do 
s is tema defensivo 
do Rubro-Negro da 
Baixada.  Mas esse 
desempenho não se 
deve somente a  go-
leiro e  zaga.

“Começa pelo 
time inteiro. Uma 
boa defesa come-
ça com uma pres-
são desde o ata-
que, o meio bem 
posicionado, que 
não chega a estou-
rar na defesa. Mas 
quando acontece, a 
defesa está sempre 
bem posicionada”, 
diz o arqueiro João 
Paulo, destacando a 
confiança em seus 

companheiros de 
sistema.

Um deles é o ex-
periente zagueiro 
Paganelli,  que ex-
plica a importância 
do conjunto bate-
lino. “O pessoal da 
frente tem se doado 
bastante nos jogos. 
Os dois pontas cor-
rem muito o tempo 
inteiro e não deixam 
o pessoal deles [ad-
versários] invadir 
muito”, acrescentan-
do que os times não 
conseguem criar si-
tuações de jogo con-
tra o Batel. Nesse 
sentido, o defensor 
chama atenção para 
o jogo compacto im-
plantado pelo pro-
fessor Dudu.

E o comandante 
técnico ressalta tam-
bém o trabalho do 

elenco todo. “A gen-
te tem uma equipe 
que procura marcar 
pressão desde o iní-
cio da jogada. Uma 
equipe em que o se-
tor ofensivo recom-
põe sempre atrás da 
linha da bola, que é 
o que a gente pede 
bastante para não es-
tourar tanto no siste-
ma defensivo”.

Entre os defen-
sores, o treinador 
destaca o trabalho 
da dupla de zaga, 
dos laterais (que re-
compõem bem) e 
de João Paulo, um 
goleiro que vem fa-
zendo uma campa-
nha acima da média 
na Terceirona. “Mas 
a equipe inteira me-
rece os parabéns, 
principalmente o 
nosso sistema de-

fensivo”, afirma 
Dudu. 

JOGOS
Neste domingo 

(16), às 15h30, a 
defesa do Batel será 
posta à prova nova-
mente no Estádio 
Waldomiro Gelins-
ki, em Guarapuava. 
A equipe entra em 
campo para enfren-
tar o Hope Interna-
cional, em partida 
válida pela penúlti-
ma rodada do retur-
no no Grupo A. E, 
no dia 23 de outu-
bro, fora de casa, o 
representante gua-
rapuavano enfren-
tará o SC Campo 
Mourão.

Com 15 pontos 
até aqui, o Rubro-
-Negro precisa ven-
cer seus dois com-
promissos restantes 
na 1ª fase e torcer 
por um tropeço de 
Araucária e Patrio-
tas, ambos com 16 
pts cada, para se 
classificar às semi-
finais.

Segundo Dudu 
Sales, o time gua-
rapuavano precisa 
primeiro fazer a sua 
parte e somar os seis 
pontos em disputa, 
começando pelo de-
safio em seus domí-
nios. “Trabalhamos 
a semana focados 
em procurar fazer 
os três pontos den-
tro de casa”.

Mesmo sem chan-
ce de classificação, 
o Hope pode se tor-

nar um oponente di-
fícil neste domingo. 
“Por ser uma equi-
pe que hoje não tem 
r e s p o n s a b i l i d a d e 
alguma”, analisa o 
técnico batelino, 
que vem alertan-
do sua equipe para 
tomar cuidado. “A 
gente procura con-
centrar ao máximo, 
passar aos atletas 
que não adianta 
achar que vai ga-
nhar a hora que bem 
entender. São jogos 
difíceis da mesma 
forma”.

Inclusive, o pro-
fessor aponta que o 
Hope (que está na 
vaga do antigo Gre-
cal) é uma equipe 
jovem e taticamen-
te bem organizada, 
com bom toque de 
bola, compactação. 
Segundo ele, o ad-
versário poderá ter 
dificuldade com o 
gramado do Waldo-
miro Gelinski.

No 1º turno, o Ba-
tel ganhou pelo pla-
car de 1 a 0 em cima 
do Hope, em Campo 
Largo. O zagueiro 
Paganelli lembra 
que o adversário, 
por ser jovem, ti-
nha muita vontade 
e complicou para 
o experiente Batel. 
“Quando é jogador 
jovem, corre mui-
to, o tempo inteiro. 
Faz pressão o tempo 
inteiro e tem aquela 
vontade de apare-
cer”. (Reportagem/
Foto: Redação)
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EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O volume de serviços 
prestados no país avançou 
0,7% em agosto na com-
paração com julho. O re-
sultado ocorre depois de 
crescimento de 1,3% no 
mês anterior e é a quarta 
alta consecutiva. O ganho 
acumulado no período é de 
3,3%.

Com este desempenho, 
o setor opera 10,1% acima 
do nível pré-pandemia, em 
fevereiro de 2020. Os dados 
que integram a Pesquisa 
Mensal de Serviços (PMS) 
mostram que o resultado fi-
cou 0,9% abaixo do maior 
patamar da série histórica, 
registrado em novembro 
de 2014. Levantamento do 
Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE) 

foi divulgado sexta-feira 
(14).

Na comparação com 
agosto do ano passado, o 
volume do setor de ser-
viços registrou alta de 
8%, sendo a décima oita-
va taxa positiva seguida 
desse indicador, na série 
sem ajuste sazonal. O 
acumulado do ano che-
gou a 8,4% e o acumula-
do nos últimos doze me-

ses passou de 9,6% em 
julho para 8,9%.

Entre as cinco atividades 
pesquisadas, três seguiram 
o resultado positivo do ín-
dice geral: outros serviços, 
serviços prestados às famí-
lias e atividades turísticas. 
Os destaques foram outros 
serviços (6,7%), que no 
mês anterior, apresentou 
queda de 5% no volume, e 
as atividades de informação 

e comunicação (0,6%).
“Esse resultado positivo 

vem após uma queda, o que 
não é incomum especial-
mente no setor de serviços 
financeiros auxiliares, que 
teve maior influência so-
bre esse avanço e também 
sobre a retração do mês an-
terior”, comentou o analista 
da pesquisa, Luiz Almeida. 
(Reportagem: Ag. Brasil, 
com edição)

BALANÇO

Volume de serviços avança 0,7% em agosto, segundo o IBGE

PPRROODDUUÇÇÃÃOO  NNOO  CCAAMMPPOO..   Boletim Semanal de Conjuntura Agropecuária, referente ao período de 7 a 14 de outubro, elaborado 
pelo Deral, registra os problemas no plantio, colheita e qualidade dos produtos

CHUVAS DOS ÚLTIMOS DIAS DIFICULTAM PLANTIO 
DE SOJA, MILHO E FEIJÃO, APONTA BOLETIM
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A s chu-
vas fre-
q u e n t e s 
registra-
das em 

setembro e nesta 
primeira metade de 
outubro dificultam 
a colheita do trigo 
e o plantio de soja, 
milho e feijão no 
Paraná. Para as la-
vouras já implan-
tadas, o excesso de 
umidade provoca a 
perda da qualidade. 
A análise está no 
Boletim Semanal de 
Conjuntura Agrope-
cuária, referente ao 
período de 7 a 14 de 
outubro, elaborado 
pelo Departamento 
de Economia Rural 
(Deral), da Secre-
taria de Estado da 
Agricultura e do 
Abastecimento.

No caso do trigo, 
que tem aproxima-
damente 50% da 
safra a ser colhida, 
as áreas considera-
das ruins subiram 
de 4% para 7% no 
prazo de uma se-
mana, devido quase 
que exclusivamente 
ao excesso de chu-
va. As lavouras que 
sofreram anterior-
mente com a seca e 
as geadas já foram 
colhidas.

Dos cerca de 500 
mil hectares que 
restam para a co-
lheita, 69% estão 
em condições boas 
– eram 73% na se-
mana anterior – e 
24% estão em situa-
ção média de qua-
lidade. As lavouras 
consideradas me-
lhores foram plan-
tadas mais tarde e 
podem necessitar 
de mais aplicações 
de fungicidas, com 
aumento de custo e, 
possivelmente, pro-
dutividade restrin-
gida.

MILHO E SOJA 
Com poucas con-

dições para o agri-
cultor entrar com 
as máquinas nas 
áreas de produção, 
o plantio da soja e 
do milho evolui de 
forma mais lenta 
no Estado. Ao solo 
encharcado unem-
-se as temperaturas 
mais baixas que o 
esperado para o pe-
ríodo, acarretando 
impactos pontuais 
no planejamento do 
produtor, que sente 
a pressão de atraso 
no plantio e acende 
o alerta para a jane-
la da segunda safra.

A semeadura do 
milho já atingiu 
75% da área esti-

mada e o desenvol-
vimento é satisfa-
tório, com 91% em 
boas condições e 
9%, medianas. A 
soja segue com me-
nos intensidade de 
plantio, alcançando 
26% da extensão 
projetada. No cam-
po, 98% têm condi-
ção boa e 2%, me-
diana.

FEIJÃO E 
FRUTA 

A mesma situação 
prejudicial ao plan-
tio se verifica com 
o feijão, que tem 
a p r o x i m a d a m e n t e 
54% já semeados. O 
excesso de umidade 

e as baixas tempe-
raturas também não 
favorecem o desen-
volvimento do que 
já está no campo. 
Mesmo assim, ain-
da é mantida a ex-
pectativa de que 
sejam colhidas 243 
mil toneladas, o que 
significa aumento 
de 24% em relação 
ao obtido no ano 
passado, quando 
a estiagem afetou 
profundamente a 
produção.

O boletim agro-
pecuário traz, ain-
da, informações 
sobre a atividade 
da fruticultura no 
Estado, registrando 
que, dos 399 muni-
cípios, em apenas 
seis não se detectou 
cultivos comerciais 
em 2021. Os cin-
co principais pro-
dutores de frutas 
foram Paranavaí, 
Alto Paraná, Car-
lópolis, Cerro Azul 
e Marialva. Juntos, 
somaram 11,2 mil 
hectares, que pro-
piciaram colheita 
de 311,1 mil tonela-
das e Valor Bruto de 
Produção (VBP) de 
R$ 411,9 milhões.

LEITE E 
SUÍNOS 

O preço recebido 
pelo produtor por 
litro de leite sofreu 

redução de 4% na 
semana de 3 a 7 de 
outubro, compara-
tivamente à última 
semana de setem-
bro, ficando cotado 
em R$ 2,92%. Se-
gundo o documento 
elaborado pelo De-
ral, parte da queda 
se dá pela diminui-
ção na demanda. 
Além disso, impor-
tações ajudaram a 
reabastecer os mer-
cados de derivados 
lácteos, aliviando 
um pouco a pressão 
sobre os laticínios.

A suinocultura 
paranaense produ-
ziu 545,7 mil to-
neladas de carne 
no primeiro semes-
tre de 2022, volu-
me 10% superior ao 
do mesmo período 
de 2021. O boletim 
agropecuário re-
gistra que o Paraná 
apresentou maior 
porcentual de cres-
cimento. O Estado é 
o segundo produtor, 
com 21% de partici-
pação nas 1,3 milhão 
de toneladas pro-
duzidas pelo Brasil 
entre janeiro e junho 
deste ano. Santa Ca-
tarina, que cresceu 
7% no primeiro se-
mestre, responde por 
29% da produção 
nacional. (Repor-
tagem: AEN; Foto: 
Gilson Abreu/AEN)
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A Polícia Rodoviária Fede-
ral (PRF) apreendeu uma 
grande quantidade de 
maconha na manhã de 

quinta-feira (13) na BR 
277, em Guarapuava. 
Conforme informações 
repassadas à impren-
sa, policiais rodoviários 
faziam uma fiscalização 
de rotina na altura do Km 

319 quando abordaram 
um caminhão. No veículo 
a equipe encontrou e logo 
após apreendeu 2.300 
quilos de maconha.
O veículo de Palhoça 
(SC), juntamente com 

o condutor e a droga 
foram encaminhados 
à delegacia de Polícia 
Federal de Guarapuava 
para procedimentos ca-
bíveis. (Reportagem: PRF 
com edição)

DROGAS

Mais de 2 mil quilos de maconha foram apreendidos em Guarapuava

CCOOLLIISSÃÃOO..   O relatório de ocorrência da PRE aponta que um Fiat/Pálio, um GM/Cobalt e um Hyundai/
H20 colidiram na noite de quinta-feira (13); dois dos veículos eram de Guarapuava

ACIDENTE ENTRE CARROS DEIXA 
TRÊS FERIDOS NA PR 170, EM PINHÃO

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A Polícia Ro-
doviária Es-
tadual (PRE) 
registrou, na 
noite de quin-

ta-feira (13), um acidente 
de trânsito na PR 170, em 
Pinhão.

Segundo o boletim en-
caminhado à imprensa, 
um Fiat/Pálio com pla-
cas de Guarapuava, um 
GM/Cobalt de Pinhão e 
um Hyundai/H20, tam-
bém de Guarapuava, co-
lidiram no Km 412,2 da 
rodovia, por volta das 
19h.

No acidente, além dos 
danos materiais nos veí-
culos, a condutora (40 
anos) do Pálio, a motoris-
ta (41 anos) e uma passa-

geira (12 anos) do HB20 
se feriram. O motorista 
(54 anos) do Cobalt não 
se feriu. As vítimas fo-
ram encaminhadas para 
atendimento médico.

MORTE
Mais um indígena, 

um homem (55 anos), 
foi encontrado morto na 
manhã de quinta-feira 
(13) a cerca de 3 km da 
sede da aldeia Rio das 
Cobras, em Nova Laran-
jeiras.

Conforme a Polícia 
Militar (PM), os policiais 
foram informados que o 
corpo da vítima foi loca-
lizado em um riacho, “e 
que possivelmente havia 
sido vítima de afoga-
mento, devido às fortes 
chuvas ocorridas nos úl-
timos dias”. 

No local, a PM acio-
nou a Polícia Civil e o 
Instituto Médico-Le-
gal (IML), que também 
prestaram atendimento 
à ocorrência. Na quarta-
-feira (12 de out), outros 
três indígenas foram en-
contrados em óbi to  no 
Rio do Sono,  em Nova 
Laranjeiras .  As ví t i -
mas eram duas mulhe-
res  (21 e  49 anos)  e 
um homem (30 anos) , 
moradores  da aldeia 
Campo do Dia.

DESAPARECIDOS
A Polícia Civil do 

Paraná (PCPR) imple-
mentou um fluxo de 
investigação criminal 
para casos de desapare-
cimento de pessoas em 
Campo Mourão.  O mé-
todo propõe a  padroni-

zação nas investigações 
de pessoas desapareci-
das por meio da adesão à 
sistemática aplicada no 
Serviço de Investigação 
de Crianças Desapareci-
das (Sicride) da PCPR. 

Na prática, a partir do 
instante que o projeto 
entrou em vigor, todos 
os registros de ocorrên-
cia de pessoas desapa-
recidas são distribuídos 
exclusivamente para um 
escrivão e os investi-
gadores designados do 
núcleo especializado 
para caso de pessoas 
desaparecidas seguem 
um mesmo rito de inti-
mações e cumprimentos 
de ordens de serviço. 
Desde o início dos tra-
balhos, todos desapare-
cidos em Campo Mou-
rão foram localizados.

Na Delegacia do mu-
nicípio esse núcleo es-
pecializado é composto 
por quatro servidores, 
sendo um delegado, 
um escrivão e dois in-
vestigadores. A equipe 
policial já passou por 
qualificação e treina-
mento. 

A PCPR incluiu nesta 
ação, em conjunto com 
a Secretaria Municipal 
de Saúde, a proposta 
da criação de uma lei 
municipal para criar a 
Rede de Atendimento 
a Vítimas e Familiares 
de Pessoas Desapareci-
das. A medida propõe 
estabelecer um suporte 
às vítimas e famílias, 
com acompanhamento 
médico especializado de 
forma prioritária, tanto 
em casos clínicos quan-
to psicológicos e psiquiá-
tricos. (Reportagem: Re-
dação e AEN-PR; Foto 
PRE)

ROUBO              
Um ladrão (25 anos) 
assaltou um estabele-
cimento comercial na 
tarde de quinta-feira 
(13) no bairro Jordão, em 
Guarapuava. De acordo 
com a Polícia Militar 
(PM), uma mulher acio-
nou a equipe policial re-
latando que o criminoso 
chegou ao local armado 
com uma faca e que fu-
giu levando uma quantia 
em dinheiro. O sujeito 
ainda foi perseguido por 
um cliente, mas conse-
guiu fugir pelos trilhos do 
trem. 

FOGO
A Polícia Militar (PM) deu 
apoio ao 12º Grupamen-
to de Bombeiros em uma 
ocorrência de incêndio 
no bairro Alto Cascavel. 
De acordo com a polícia, 
moradores vizinhos ao 
local relataram que um 
homem embriagado 
ateou fogo na própria 
casa e fugiu em seguida.

VIOLÊNCIA
Em Prudentópolis, uma 
adolescente (15 anos) li-
gou para a Polícia Militar 
(PM) para denunciar que 
seu pai estava agredindo 
sua mãe. A situação 
ocorreu na Linha Vicente 
Machado, interior do 
Município. Conforme 
o boletim, o agressor é 
conhecido do meio poli-
cial e foi localizado com 
uma faca de cozinha em 
um dos bolsos. O sujeito 
foi encaminhado até a 
delegacia.

CURSO
O Curso de Formação 
de Praças, iniciado em 
agosto, é destinado aos 
mais de 2.600 candidatos 
aprovados no concurso 
público iniciado em 2020. 
Todo o treinamento tem 
duração de dez meses, 
contando com 50 disci-
plinas teóricas e práticas, 
como legislação, defesa 
pessoal e tiro policial, 
tática de confronto 
armado e gerenciamento 
de crises, entre outras, 
visando a capacitação 
dos profissionais para 
o exercício da atividade 
policial militar.

B.O.

FALECIMENTOS
14 de outubro  de 2022
NELCI ALVES DOS SANTOS (55 ANOS)

*Para mais informações, entre em 
contato com a Central de Triagem 
(Capitão Frederico Virmond, 1.913, 
Centro) pelos telefones (42) 9.8404-
3999 e (42) 3623-8495.
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CCEERREEAAIISS  DDEE  IINNVVEERRNNOO..   Entre os dias 18 e 20 de outubro, o público que comparecer ao evento poderá ter contato com 126 expo-
sitores que estarão oferecendo soluções para o agronegócio

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O Instituto de Tec-
nologia do Paraná (Te-
cpar) está com uma vaga 
aberta para bolsista 
com curso superior em 
Agronomia ou Enge-
nharia Agrícola, para 
atuar em Curitiba, na 
área de certificação do 
programa Paraná Mais 
Orgânico. A inscrição é 

gratuita e pode ser feita 
na próxima semana, de 
segunda (17) a quinta-
-feira (20).

A atividade oferece 
uma bolsa-auxílio no va-
lor de R$ 2,5 mil men-
sais para uma dedicação 
de 40 horas semanais ao 
projeto. Para concorrer é 
preciso que o profissio-
nal tenha conhecimento 
em práticas agroecológi-
cas, legislação brasileira 

de orgânicos e processos 
de avaliação da confor-
midade.

O candidato também 
precisa ter disponibi-
lidade para viagens e 
carteira de motorista de-
finitiva na categoria B. 
Além de cumprir todas 
as exigências do edital, 
o interessado não pode 
ter vínculo empregatício 
de qualquer tipo nem estar 
recebendo qualquer outro 

tipo de bolsa.

INSCRIÇÃO
O processo de seleção 

será entre os dias 21 e 27 
de outubro. Para se inscre-
ver basta enviar os docu-
mentos exigidos (currículo, 
documento de conclusão de 
curso superior, fotocópia do 
RG e do CPF) para o e-mail 
docs.orgânicos@gmail.
com.

O resultado será divul-

gado no site do Tecpar em 
28 outubro. Os candidatos 
selecionados para a en-
trevista serão informados 
por e-mail sobre a data e 
horário para esta etapa, 
que ocorrerá em formato 
eletrônico. Para mais in-
formações, o interessado 
pode entrar em contato 
com o Tecpar Certifica-
ção pelo telefone (41) 
3316-3266. (Reportagem: 
ANPr, com edição)

PROJETO
Tecpar abre vaga para bolsista de agronomia em programa de certificação de orgânicos

STARTUPS, ESPAÇOS DE ESTÍMULO À CRIATIVIDADE E PALESTRAS 
SIMULTÂNEAS SÃO NOVIDADES DO WINTERSHOW 2022
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Promovida pela 
Agrária e pela Funda-
ção Agrária de Pes-
quisa Agropecuária 
(Fapa), em parceria 
com o Serviço Brasi-
leiro de Apoio às Micro 
e Pequenas Empresas 
(Sebrae), a 19ª edição 
do WinterShow, maior 
evento de cereais de 
inverno do Brasil, che-
ga cheia de novidades. 
Entre os dias 18 e 20 de 
outubro, o público que 
comparecer ao evento 
poderá ter contato com 
126 expositores que 
estarão oferecendo so-
luções para o agrone-
gócio.

Além das grandes 
empresas do ramo, em 
2022 o WinterShow 
abriu espaço para par-
ticipação de 30 star-
tups. “A ideia foi trazer 
startups que pudessem 
apresentar suas solu-
ções inovadoras para 
o Agro, e que também 
compartilhassem seu 
conhecimento sobre 
inovação e novas tec-
nologias para o setor”, 
comenta Rodrigo Ro-
man, da equipe organi-
zadora do evento.

Outra mudança im-
portante diz respeito à 
programação. Durante 
os três dias, o pavilhão 
do Centro de Eventos 
Agrária receberá ativi-
dades comandadas pelo 
Sebrae, como as are-
nas de Hackathon, Dev 

Agro e Maker Lab. São 
ambientes onde grupos, 
formados principal-
mente por estudantes, 
serão estimulados a en-
contrar soluções para 
situações enfrentadas 
pela Agrária diariamen-
te. 

“Esses obstáculos 
estão relacionados à 
gestão e aos processos 
internos, mapeados por 

técnicos da Cooperati-
va. O propósito é que 
os participantes des-
tas arenas possam, em 
conjunto, e de maneira 
criativa e inovadora, 
criar soluções multi-
disciplinares e propor 
inovações para solução 
dos desafios”, explica 
Agenor Felipe Krysa, 
consultor do Sebrae.

No dia 19 de outu-

bro, segundo dia do 
WinterShow 2022, 
destaque para as are-
nas Agrotech. Simul-
taneamente, em três 
seções, o público que 
estiver no evento será 
convidado a assistir 
palestras sobre ten-
dências de mercado, 
tecnologias aplicadas 
à produção de alimen-
tos e sustentabilidade 

no campo. O visitante 
poderá escolher entre 
as 15 palestras dispo-
níveis nos monitores 
instalados na par-
te interna do Centro 
de Eventos Agrária. 
“Ao trazer essas no-
vas modalidades para 
apresentar a informa-
ção, nossa intenção é 
abranger um público 
maior, especialmente 

os jovens, cooperados e 
filhos de cooperados”, 
esclarece Bruno Dan-
dolini, diretor adminis-
trativo da Fapa.  

PARTICIPAÇÃO
A participação no 

WinterShow 2022 é 
gratuita. O evento tem 
o patrocínio diamante 
da Cresol. Patrocínio 
ouro da Nortox, Oro 
Agri, Sicredi e Stara 
WM Máquinas. Patro-
cínio prata da Biotrop, 
FMC, Helm, Ihara, In-
quima e Sicoob Sul. 
Patrocínio bronze da 
Agrocete, Bellagro, 
Master Agro, Rocha 
Terminais Portuários e 
Logística, e Ubyfol. E 
o apoio do Banco do 
Brasil. Para conhecer a 
programação completa 
do evento basta acessar 
www.wintershow.com.
br. 

SERVIÇO
WinterShow 2022
Data: 18 a 20 de outu-
bro
Horário: a partir das 
08h
Locais: Centro de 
Eventos Agrária e 
FAPA
Endereço: PR-540, Km 
09, Colônia Vitória, 
Distrito de Entre Rios, 
Guarapuava – PR
Entrada gratuita
Confira a programação 
completa em nosso site: 
www.correiodocida-
dao.com.br
(Reportagem/foto: Re-
dação e Assessoria)
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NOVO AMIGO DA TURMINHA

LLEEIITTUURRAA..   Bernardo é o mais novo membro da Turma da Mônica e fará sua estreia no livro “Nosso 
Amigo com Nanismo”, da editora Culturama, licenciada da Turma da Mônica desde 2017. A publicação, 
no formato 20x27 cm, terá 32 páginas ilustradas, capa em papel cartão e miolo em couchê

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A Turma da 
Mônica aca-
ba de ganhar 
um novo 
personagem. 

Bernardo é inspirado na 
história real de um meni-
no de Caxias do Sul (RS) 
que tem acondroplasia, 
a forma mais comum de 
nanismo. Essa doença ge-
nética afeta o crescimento 
normal dos ossos, resul-
tando em um indivíduo 
cuja altura é muito menor 
que a média de toda a po-
pulação.

O livro, intitulado 
“Nosso amigo com nanis-
mo”, conta a história de 
Bernardo no seu primei-
ro dia de aula na Escola 
Limoeiro, onde estudam 
Mônica, Cebolinha, Ma-
gali, Cascão e outros per-
sonagens da turminha. 
Assim que chegam à sala 
de aula e encontram Ber-
nardo, todos começam a 
questionar sua baixa esta-
tura. A partir daí, ele conta 
sua história, fala sobre as 
dificuldades das pessoas 
com nanismo e mostra 
que somente o conheci-
mento e a informação po-
dem tornar a nossa socie-
dade mais inclusiva.

A mãe de Bernardo, 
Flávia Berti Hoffmann, 
acredita que a inserção do 
personagem no univer-
so da Turma da Mônica 
fará uma grande diferença 
para todas as pessoas que 
têm nanismo. “Temos que 
nos esforçar para mostrar 
para a sociedade que as 
pessoas com nanismo 
têm o direito de viver uma 
vida normal, e que o pa-
pel de todos é contribuir 
para que isso ocorra de 
uma maneira natural, sem 
preconceito. Sabemos 
que é importante conver-
sar sobre esses assuntos 
com as crianças, para que 
elas cresçam entendendo 
e respeitando as diferen-

ças, e a Turma da Mônica 
tem uma ótima aceitação 
com esse público, então, 
com certeza, esse perso-
nagem vai ter um papel 
extremamente importante 
para a causa do nanismo. 
Ver este livro pronto é a 
realização de um sonho”, 
afirma Flávia.

Para a Mauricio de 
Sousa Produções, criar 
esse personagem foi um 
processo muito interes-
sante e prazeroso. “É com 
muito orgulho que damos 
as boas-vindas ao Bernar-
do! A inclusão e a repre-
sentatividade fazem parte 
do dia a dia da Turma da 

Mônica e é muito bom 
saber que conseguimos, 
cada vez mais, retratar 
tantas crianças ao redor 
do mundo. Temos certeza 
de que essa história e esse 
personagem vão contri-
buir para melhorar a vida 
das pessoas com nanis-
mo”, pontua o desenhista 
Mauricio de Sousa.

SOBRE
O livro “Nosso amigo 

com nanismo” será lan-
çado pela editora Cultura-
ma, licenciada da Turma 
da Mônica desde 2017. 
A publicação, no formato 
20x27 cm, terá 32 páginas 
ilustradas, capa em papel 
cartão e miolo em couchê.

Segundo o diretor-pre-
sidente da Culturama, Fa-
bio Hoffmann, esse proje-
to é fundamental para que 
cada vez mais pessoas 
saibam o que é o nanismo. 
“Esse livro é muito espe-
cial para a Culturama por-
que certamente vai ajudar 
muitas pessoas. Não há 
nada mais gratificante do 

que publicar um livro em 
prol de uma causa tão im-
portante e saber que isso 
vai fazer a diferença na 
vida de muita gente”, ex-
plica Fabio.

NANISMO
O nanismo é uma 

doença genética que afe-
ta o crescimento normal 
dos ossos, resultando em 
um indivíduo cuja altura é 
muito menor que a média 
de toda a população.

As características 
mais comuns do nanis-
mo são a baixa estatura, 
pernas e braços pequenos 
e desproporcionais ao 
tamanho da cabeça e ao 
comprimento do tronco. 
O encurtamento ocorre 
principalmente na parte 
superior dos braços e nas 
coxas. Um indivíduo com 
nanismo alcança uma es-
tatura entre os 70 cm e 
1,40 m, dependendo da 
condição que o afeta.

Atualmente existem 
200 tipos de nanismo e 
80 subtipos. Não há um 

levantamento oficial de 
quantas pessoas possuem 
esta condição no Brasil. 
Entretanto, a medicina 
estima que a cada 25 mil 
nascimentos, uma criança 
nasce com nanismo.

A falta de acessibi-
lidade nos meios de 
transportes, prédios, 
banheiros públicos, 
etc. é uma das maiores 
dificuldades enfrenta-
das por esse grupo de 
pessoas. Além disso, 
a discriminação social 
torna-se um obstáculo 
para questões como o 
acesso dessas pessoas 
ao mercado de trabalho.

MSP
A Mauricio de Sou-

sa Produções (MSP) é 
a maior empresa de en-
tretenimento do Brasil, 
responsável por uma das 
marcas mais admiradas 
do país, a Turma da Môni-
ca. A MSP investe em ino-
vação e produz conteúdos 
em todas as plataformas 
com a mais alta tecnolo-
gia, alinhando educação, 
cultura e entretenimento. 
No licenciamento, traba-
lha com 200 empresas 
que utilizam seus perso-
nagens em mais de 4 mil 
itens. No universo digi-
tal, o canal no YouTube 
da Turma da Mônica já 
chegou a 14,5 bilhões 
de visualizações, sendo 
a maior audiência para 
Mônica Toy, conteúdo 
desenvolvido exclusiva-
mente para esta platafor-
ma; além do engajamen-
to e interações orgânicos 
com os fãs em mídias 
sociais. Na área editorial, 
possui um dos maio-
res estúdios do setor no 
mundo e já tem mais de 
450 títulos e mais de 1,2 
bilhão de revistas em qua-
drinhos, responsáveis pela 
alfabetização informal de 
milhões de brasileiros. 
(Reportagem: Assessoria, 
com edição; Foto: Cultu-
rama/Reprodução)
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AARRTTEESS  CCÊÊNNIICCAASS..   A XXV edição do Feteco terá atrações produzidas por artistas locais e 
da região e segue até o dia 23 de outubro; a entrada para os espetáculos é gratuita. Na aber-
tura, um espetáculo de dança de Curitiba

FESTIVAL DE TEATRO DA UNICENTRO 
COMEÇA NA SEGUNDA-FEIRA

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A Diretoria de 
Cultura da 
Universidade 
Estadual do 
Centro-Oeste 

(Dirc/Unicentro) promo-
ve, a partir desta segun-
da-feira (17), a XXV edi-
ção do Festival de Teatro 
da Unicentro, o Feteco. 
Neste ano, a universida-
de conta com o apoio da 
Secretaria Municipal de 
Cultura de Guarapuava 
(Secult) e do Sesi Cultu-
ra.

O evento voltado às 
peças teatrais vai ocor-
rer em pelo menos três 
espaços guarapuavanos, 
descentralizando as apre-
sentações da universida-
de e ampliando a oportu-
nidade de participação do 
público. 

Em entrevista ao COR-
REIO, a diretora de Cul-
tura da Unicentro, Nincia 
Teixeira, comentou sobre 
a realização do Feteco. 
“A entrada é gratuita. É 
só comparecer.  Na se-

gunda-feira, dia 17, é no 
Teatro Municipal Marina 
Karam Primak e entre 18 
de outubro e 21 de outu-
bro é no auditório Fran-
cisco Contini, às 19h30, e 
no dia 23 de outubro, no 
domingo, é no CEU das 
Artes”, explicou. 

Em 2022, o tema do 
Feteco foi pensado para 
ressaltar a retomada das 
atividades culturais, do 
trabalho dos artistas e do 
acesso do público a ele. 
“O Feteco tem como tema 
este ano “Arte em cena, 
liberdade e representa-
ção”. É um momento im-
portante, pós-pandemia, 
em que há novamente 
essa liberdade de mostrar 
uma arte tão genuína que 
é a arte da representa-
ção”, destaca Nincia Tei-
xeira.

A programação do fes-
tival este ano conta com a 
exposição “Arte em cena, 
liberdade e representa-
ção” no Centro de Expo-
sições do campus Santa 
Cruz, além dos demais 
espetáculos. “Nós tere-
mos também a abertura 

no teatro municipal com 
o espetáculo ‘Dançan-
do Villa’ e, entre os dias 
18 a 23 de outubro, nós 
teremos representações 
de peças de artistas aqui 
da nossa região, aqui de 
Guarapuava e o encerra-
mento será no CEU da 
Artes com um espetá-
culo que tem como foco 
um público infantojuve-
nil”.

Conforme a diretora, 
a expectativa da Dirc da 
Unicentro e da Secult é 
a melhor possível. “Que 
nosso público prestigie 
esses artistas e que se 
sintam sensibilizados 
por esta arte tão im-
portante e que nos toca 
muito de perto porque 
sempre dialoga muito de 
pertinho com a realida-
de”, apontou.

PROGRAMAÇÃO
- 17 de outubro: “Dan-

çando Villa” (Direção 
geral e concepção Nicole 
Vanoni). Teatro Munici-
pal Marina Karam Pri-
mak - 19h30 

- 18 de outubro: monó-

logo “O que deveria ser 
se não fosse quem sou 
eu” (Direção: Michella 
França). Auditório Fran-
cisco Contini – Unicen-
tro/Santa Cruz - 19h30 

- 19 de outubro: “Car-
ne” (Direção: Bruna 
Caroline Cybulski e 
Eduarda Rafaela Roth). 
Auditório Francisco Con-
tini – Unicentro/Santa 
Cruz - 19h30 

- 20 de outubro: “Lili, 
a sonhadora” (Teatro 
Novakoski - Palhaça-
ria na Escola - Direção: 
Marcia Novakoski). Au-
ditório Francisco Con-
tini - Unicentro Santa 
Cruz - 19h30 

- 21 de outubro: “Qor-
po Santo” (Coletivo de 
Arte Teatro Catacumbas - 
Direção: Marcio Ramos). 
Auditório Francisco Con-
tini - Unicentro Santa 
Cruz - 19h30 

- 23 de outubro: “Ama-
teur” (Palhaço Santin). 
Ceu da Artes, Jardim das 
Américas.

(Reportagem: Reda-
ção; Foto: Arquivo/Cor-
reio)

NOTAS 
TROPICAIS
DRUMMOND      
Neste mês de outubro, 
comemoram-se os 120 anos 
do poeta mineiro Carlos 
Drummond de Andrade. 
Para marcar a data, a José 
Olympio prepara o relan-
çamento de uma obra dele 
que não era editada desde 
1955, segundo a coluna 
“Painel das Letras”, do jor-
nal Folha de S.Paulo. “Viola 
de Bolso”, publicada origi-
nalmente há 70 anos, terá 
todos os poemas da edição 
anterior, além de marcas 
feitas à mão e anotações 
inéditas encontradas pelos 
herdeiros do itabirano.

CONTOS
Livro de estreia da jorna-
lista, escritora e comuni-
cadora Larissa Campos, “A 
casa do posto” reúne contos 
ficcionais criados a partir 
das memórias infantis dos 
quatros anos que a autora 
viveu com sua família em 
um posto de combustível na 
Rodovia dos Imigrantes na 
década de 1990. Publicada 
pela Penalux (2022, 138 
pág.), a obra faz parte do 
Selo Auroras, projeto de-
dicado apenas à literatura 
produzida por mulheres, e 
tem a orelha assinada por 
Dani Costa Russo, jornalista 
e escritora que faz a cura-
doria e a edição dos livros 
do selo. A quarta capa é 
comentada pela pesquisa-
dora e doutora em Estudos 
Literários Lívia Bertges.

CONTOS 2
A escritora também lança 
nas principais plataformas 
de áudio (Spotify, Deezer, 
Apple Podcasts, Google Pod-
casts e afins), o audiodrama 
homônimo ao seu lança-
mento impresso. Produzido 
por Altia Podcasts, oito con-
tos do livro receberam nar-
ração dramatizada e estarão 
disponíveis para os ouvintes 
desses streamings.

INFANTIL
Chacoalhar, assoprar, incli-
nar, sacudir, girar, gritar e 
fazer cócegas. As interações 
propostas pelo escritor e mú-
sico Tom Fletcher em “Tem 
um monstro no seu livro” 
cumprem com o objetivo de 
espantar o monstrinho que 
invadiu as páginas da pro-
dução. Trata-se da primeira 
obra do guitarrista do McFly 
no Brasil, publicada pelo Ca-
minho Suave, selo do Grupo 
Editorial Edipro. Onde encon-
trar: Amazon (link: https://
amzn.to/3MywdeD).
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CRUZADA

A RECREATIVA - recreativa.com.br

A RECREATIVA - recreativa.com.br

PEIXES - (20 fev a 20 mar)
Assuntos de casa e família terão prioridade para você nesta manhã. Pode 
tomar algumas decisões ou atitudes importantes para os parentes, seja 
para resolver questões rotineiras do lar ou para alavancar negócios e bens 
de família. Apenas lembre-se de combinar as coisas antes para não haver 
discussão depois. No trabalho, pode finalmente colocar um projeto antigo 
em prática. 

HORÓSCOPO
ÁRIES - (21 mar a 20 abr)
O período da manhã será bastante favorável para as suas negociações. 
Você contará com boa lábia e muita facilidade para convencer as pessoas. 
Pode aproveitar para reivindicar algumas melhorias no trabalho, fechar 
boas vendas, pechinchar, atrair novos clientes e apresentar suas ideias 
para os chefes. Clima tenso num reencontro com o(a) ex. Na união, sair 
um pouco de casa pode ser bom: divirtam-se.

GÊMEOS - (21 maI a 20 jun)
Marte em Gêmeos deixa você ainda mais determinada para correr atrás 
do que quer e fazer as coisas que gosta. Você terá respostas ainda mais 
rápidas para tudo e será muito firme em suas opiniões. Só convém ter 
cuidado para não exagerar na franqueza e não embarcar em conversas 
muito acirradas por qualquer coisa. Cuidado para não se envolver em bri-
gas e discussões. 

CÂNCER - (21 jun a 21 jun)
Você pode acordar mais quietinha hoje, sem muita disposição para agitos. 
No trabalho, vai preferir cuidar das tarefas sozinha, se possível num canti-
nho tranquilo e silencioso. Se você está de folga, pode aproveitar a manhã 
para descansar um pouco, pensar na vida ou tomar algumas decisões so-
bre assuntos que precisam de reflexão. À tarde, a Lua chega à sua Casa 1, 
renova sua energia e confiança. 

LEÃO - (22 jul a 22 ago)
O período da manhã será ótimo para você arregaçar as mangas e correr 
atrás dos seus objetivos. Busque o apoio de colegas e amigos para o que 
precisar, e lute com toda determinação para chegar aonde deseja. Mais 
tarde, o cansaço da semana pode pesar e aí você vai querer dar um tempo 
de tudo e todos para descansar. Pode sentir saudade de alguém que está 
longe.

VIRGEM - (23 ago a 23 set)
Quem trabalha hoje vai contar com disposição em dobro para investir em 
suas metas. É hora de explorar todo seu potencial para conquistar o que 
deseja, ainda mais se surgir uma boa oportunidade de crescer no empre-
go. O astral também é um convite para cuidar da beleza e tomar iniciativas 
que fazem você se sentir ainda mais linda e poderosa. Na vida a dois, a Lua 
estimula o companheirismo.

LIBRA - (23 set a 22 out)
Os astros dão sinal verde para você viajar e mesmo quem não planejou 
nada pode decidir pegar estrada e sair de última hora. O céu também ga-
rante muita garra e determinação para quem está estudando ou deseja 
iniciar algum curso importante. O progresso só vem depois do trabalho, 
então, vá à luta. Quem está livre pode conhecer alguém e se apaixonar 
de cara. 

ESCORPIÃO - (23 out a 21 nov)
Marte na Casa 8 incentivará você a se livrar de tudo que não usa mais, 
sejam objetos ou roupas guardadas, papelada sem utilidade ou mes-
mo ideias e sentimentos que só fazem mal ao seu coração. É tempo de 
desapegar. Ao mesmo tempo, você vai querer aprofundar suas rela-
ções e conquistar mais estabilidade no emprego. Viagem programada 
para o período da tarde pode atrasar ou ser adiada.

SAGITÁRIO - (22 nov a 21 dez)
O céu estimula a união e Marte incentivará você a liderar os colegas para 
alcançarem mais rápido as metas do dia. Aposte no seu espírito otimista 
para motivar a equipe e para despertar o espírito guerreiro que há em cada 
um. Só não vale ser autoritária demais: vá com jeitinho. À tarde, cuidado 
para não perder dinheiro ao comprar coisas supérfluas ou investir em jo-
gos e negócios de risco. No amor, você será pura sedução. 

CAPRICÓRNIO - (22 dez a 20 jan)
Você vai encarar seus compromissos com toda disposição. No trabalho, 
além de esbanjar energia, você vai mostrar muita iniciativa e pode até co-
meçar algumas tarefas novas. Também pode arranjar um serviço extra e 
desempenhar a nova função com toda garra. Dê atenção à saúde e tenha 
cuidado com estresse e acidentes, principalmente ao mexer com fogo, 
energia e ferramentas: evite a pressa.

AQUÁRIO - (21 jan a 19 fev)
Seu entusiasmo será contagiante e vai facilitar tudo que você fizer neste 
sábado. Não deixe de fazer uma fezinha, pois a sorte está a seu favor. 
Só tenha cuidado com mal-entendidos à tarde: meça as palavras. Lua e 
Marte no seu paraíso astral acentuam seu charme e prometem deliciosas 
surpresas na conquista. Tome a iniciativa! Para quem já tem seu par, o dia 
traz muito romantismo e paixão. 

TOURO - (21 abr a 20 mai)
Lua e Marte coladinhos na Casa das Finanças indicam um período muito 
bom para você buscar novas formas de ganhar dinheiro. Se você trabalha 
por comissão, pode aumentar sua produtividade para faturar mais. Outra 
possibilidade é arranjar um serviço extra no fim de semana ou, ainda, in-
vestir em um novo negócio. Use a criatividade, pesquise, mas não comen-
te seus planos com ninguém.



EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Estão abertas as 
inscrições para o Pro-
grama de Residência 
Técnica em Proje-
tos e Obras Públicas 
(Restec POP). Volta-
do para profissionais 
recém-formados nos 
cursos de Arquitetu-
ra e Urbanismo e em 
Engenharia Civil, o 
programa possui 89 
vagas disponíveis para 
Curitiba e outras 15 
cidades paranaenses. 
As inscrições podem 
ser realizadas até 27 
de outubro, de forma 
exclusiva pela inter-
net, por R$ 150, valor 
que pode ser pago até 
28 de outubro.

A Restec POP conta 
com apoio do Conse-
lho Regional de En-
genharia e Agronomia 
do Paraná (Crea-PR) 
e é realizado pela Su-
perintendência Geral 
de Ciência, Tecnolo-
gia e Ensino Superior 
(Seti).

Ao todo, estão aber-
tas 65 vagas para en-
genheiros e 24 para ar-
quitetos voltadas para 
profissionais com até 
36 meses de formado. 
Destas, 53 oportuni-
dades são para Curi-
tiba e 36 para outras 
cidades paranaenses. 

Os selecionados têm 
direito a bolsa mensal 
de R$ 1,9 mil e auxí-
lio-transporte.

Para a coordenado-
ra-geral do programa 
na Universidade Esta-
dual de Ponta Grossa 
(UEPG), a Engenheira 
Civil Gabriela Mazu-
reki Campos Bahniuk, 
os residentes técnicos 
têm, exclusivamente, 
a função de apoio.

“O período de resi-
dência é o momento 
onde eles estão apren-
dendo. A parceria com 

o Crea-PR é importante 
pela proximidade e por 
eles serem profissionais 
que já estão no merca-
do de trabalho. Depois, 
eles poderão atuar no 
Estado ou em alguma 
empresa vinculada com 
obras projetos de obras 
públicas”, afirma.

Com duração pre-
vista de dois anos, o 
programa possui car-
ga horária semanal de 
30 horas para ativi-
dades práticas e 500 
horas em disciplinas 
do curso de especiali-

zação, na modalidade 
de ensino a distância 
(EAD), pela UEPG.

“Eles vão prestar 
apoio e trabalhar sob 
a supervisão de um 
profissional de mesma 
formação, o que enri-
quece todo o proces-
so”, completa.

As vagas estão dis-
tribuídas nas cidades 
de Campo Mourão, 
Cascavel, Cruzeiro do 
Oeste, Curitiba, Fran-
cisco Beltrão, Guara-
puava, Jacarezinho, 
Londrina, Maringá, 

Paranavaí, Pato Bran-
co, Piraí do Sul, Ponta 
Grossa, Santo Antônio 
da Platina, Umuarama 
e União da Vitória.

CRONOGRAMA
As inscrições da 3ª 

edição da Restec POP 
seguem abertas até 28 
de outubro, de acordo 
com o edital. A apli-
cação da prova será 
em 13 de novembro, 
período da manhã, nas 
cidades de Cascavel, 
Curitiba, Guarapuava, 
Londrina, Maringá e 

Ponta Grossa, com du-
ração de até três horas 
para a realização.

Para os inscritos, 
o ensalamento esta-
rá disponível até 7 de 
novembro. O proces-
so seletivo terá prova 
com 30 questões obje-
tivas, de acordo com o 
conteúdo presente no 
edital. A prova possui 
caráter eliminatório e 
classificatório.

A divulgação do 
gabarito está previs-
ta para dia 13 de no-
vembro, no período da 
tarde, com o resultado 
sendo publicado em 
24 de novembro.

CREA-PR
O Conselho Regio-

nal de Engenharia e 
Agronomia do Para-
ná, criado no ano de 
1934, é uma autarquia 
responsável pela regu-
lamentação e fiscaliza-
ção dos profissionais 
das áreas das enge-
nharias, agronomias e 
geociências. Além de 
regulamentar e fisca-
lizar, o Crea-PR tam-
bém promove ações 
de orientação e valo-
rização profissional 
por meio de termos 
de fomentos disponi-
bilizados via Editais 
de Chamamento. (Re-
portagem: Assessoria; 
Foto: Ilustrativa)
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GGUUIIAA  DDEE  PPRROOFFIISSSSÕÕEESS.. São 89 vagas disponíveis em 16 municípios paranaenses. Guarapuava está na lista. A Restec POP 
conta com apoio do Conselho Regional de Engenharia e Agronomia do Paraná (Crea-PR) e é realizado pela Superintendência 
Geral de Ciência, Tecnologia e Ensino Superior (Seti)

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Após um começo de se-
mana com chuvas muito 
expressivas no Sudoeste, 
as precipitações voltaram 
a atingir com intensidade 
algumas cidades do Esta-
do, principalmente na di-
visa com Santa Catarina. 
No Sudoeste elas devem 
chegar nos próximos dias, 
mas em menor escala. 
Com isso, a Defesa Civil 
Estadual reforça que as 

áreas que vão do Oeste ao 
Litoral, na faixa Sul, ain-
da têm risco moderado de 
eventos climáticos inten-
sos (alerta amarelo). 

De acordo com o Si-
mepar, a sexta-feira (14) 
amanheceu com tempo 
bastante instável no Pa-
raná. As chuvas ocorrem 
em vários setores e entre a 
região central e o Noroes-
te as instabilidades estão 
acompanhadas por des-
cargas atmosféricas. Ao 
longo da madrugada cho-

veu entre 10 e 20 mm no 
Centro-Sul e na região de 
União da Vitória e Lapa. 
E a previsão é de bastan-
te chuva para as próximas 
horas nessa faixa, com 
previsão de até 100 mm 
em Guaratuba no acumu-
lado dos próximos dias.

Na quinta-feira (13) 
ainda ocorreram chuvas 
pontuais no Sudoeste e 
Centro-Sul (Francisco 
Beltrão registrou 7,6 mm; 
Pato Branco, 23,6 mm; 
Planalto, 12,6 mm; La-

ranjeiras do Sul, 39 mm; e 
Guarapuava, 43 mm), mas 
nesta sexta o tempo está 
estável na região. 

O novo boletim da De-
fesa Civil sobre as chu-
vas no Oeste e Sudoes-
te, de 6h35 desta sexta, 
aponta que chega a 8.366 
o número de pessoas afe-
tadas pelo aumento do 
nível dos rios em 31 ci-
dades, além de 1.237 de-
salojados e 131 pessoas 
desabrigadas.

Nesta quinta foi con-

firmada a primeira morte 
envolvendo as chuvas. O 
Corpo de Bombeiros de 
Pato Branco encontrou 
o corpo de uma das duas 
crianças desaparecidas na 
cidade, de sete anos. Ela 
estava próxima ao inci-
dente, onde o carro ficou 
preso em uma enxurrada, 
na área rural do município. 
As buscas continuam para 
encontrar a outra criança, 
de menos de um ano de 
idade. (Reportagem: AEN, 
com edição)

PARANÁ

Com chuvas ainda intensas, Defesa Civil reforça alerta para população

PROGRAMA DE RESIDÊNCIA TÉCNICA PARA ENGENHEIROS 
E ARQUITETOS ESTÁ COM INSCRIÇÕES ABERTAS
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Gabinete do Prefeito 
Avenida Belo Horizonte 695 - Centro - CEP: 85.250-000 - Estado do Paraná  

Fone (42) 3643-1109 - CNPJ: 80.620.172/0001-05 e-mail: clodoaldofernandesdosantos@gmail.com 
 

EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 253/2022 
PREGÃO NA FORMA ELETRÔNICO Nº 056/2022 

PROCEDIMENTO LICITATÓRIO Nº 127/2022 
 
 

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA TEBAS – PR 
CNPJ - 80.620.172/0001-05 

 
 

CONTRATADA: CWBCARE PRODUTOS MEDICO HOSPITALARES LTDA 

CNPJ – 37.778.759/0001-00 
 

 
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS DESTINADO A FUTURA AQUISIÇÃO DE 
MATERIAIS HOSPITALARES E ODONTOLÓGICOS OS QUAIS RESTARAM 
DESERTOS / FRACASSADOS NO PREGÃO 023/2022 PARA SEREM UTILIZADOS 
NO HOSPITAL MUNICIPAL DOUTOR ANTÔNIO PIETROBON, UNIDADES BÁSICAS 
DE SAÚDE E CONSULTÓRIOS ODONTOLÓGICOS DO MUNICÍPIO DE NOVA 
TEBAS – PR  

 

DATA DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS: 04 de outubro de 2022. 

VIGÊNCIA: A presente Ata de Registro de Preços terá validade de 12 (doze) meses, a 
partir da sua assinatura. 

PAGAMENTO: O pagamento será efetuado mediante depósito em conta corrente da 
CONTRATADA, por meio de ordem bancária, em até 30 dias após a declaração formal 
(recebimento definitivo) da aceitação do item adjudicado por parte da CONTRATANTE 
e mediante a apresentação da fatura/nota fiscal respectiva pela CONTRATADA, 
devidamente discriminada, com a informação dos dados bancários. 

 

VALOR TOTAL: R$ 7.025,00 (sete mil e vinte e cinco reais). 
 
 
FORO: Comarca de Manoel Ribas–PR. 

 

 

 

 

CLODOALDO FERNANDES DOS SANTOS 

PREFEITO MUNICIPAL DE NOVA TEBAS – PR  

 

Secretaria Municipal de Licitações e Contratos 
Avenida Belo Horizonte 695 - Centro - CEP: 85.250-000 - Estado do Paraná  

Fone (42) 3643-1109 - CNPJ: 80.620.172/0001-05  
e-mail: licitacao@novatebas.pr.gov.br 

 

PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA TEBAS - ESTADO DO PARANÁ 
 

EXTRATO DE CONTRATO Nº 110/2022 
INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 027/2022 
PROCEDIMENTO LICITATÓRIO Nº 174/2022 

 
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA TEBAS – PR 

CNPJ - 80.620.172/0001-05 
 

CONTRATADA: DIRCEU DE PAULA CORDEIRO 
CNPJ/MF: 465.563.899-00 

 

OBJETO:  CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE OPERADOR DE MÁQUINA 
DO TIPO, MOTONIVELADORA, RETROESCAVADEIRA, ESCAVADEIRA, PÁ 
CARREGADEIRA E ROLO COMPACTADOR, CONFORME O 
CREDENCIAMENTO 008/2022. 
  

DATA DO CONTRATO: 03 de outubro de 2022. 
 
VIGÊNCIA E EXECUÇÃO: Os prazos de execução e vigência do presente contrato 
será até 08 de setembro de 2023. 
 
PAGAMENTO: O pagamento será efetuado até o 10° dia de cada mês mediante 

apresentação da nota fiscal ou documento equivalente apresentado pelo(a) 

contratado(a). 
 

VALOR TOTAL: Fica previamente acertado o valor total R$ 58.374,00 (cinquenta e 
oito mil, trezentos e setenta e quatro reais). 

 
 
FORO: Comarca de Manoel Ribas–PR. 

 
 
 

 
 

 
CLODOALDO FERNANDES DOS SANTOS                                        
PREFEITO MUNICIPAL DE NOVA TEBAS 

 

  CIS IVAIPORÃ 
  Rua Professora Diva Proença, 500 
  Ivaiporã – PR 
  Fone: (43) 3472-0649 | 3472-1795 
 

 
 
 
 

DESPACHO 
  

                                    O PRESIDENTE DO CONSÓRCIO INTERMUNICIPAL DE SAÚDE, 
22ª REGIONAL DE SAÚDE, Estado do Paraná, CLODOALDO FERNANDES DOS 
SANTOS, no uso de suas atribuições que lhe são conferidas pelo Estatuto da Entidade, 

resolve: 

   CONSIDERANDO,  parecer jurídico emitido pelo setor jurídico em 

data de 30 de setembro de 2022, referente ao protocolado de alegação de nulidade 

apresentado pela empresa CE CARVALHO COMERCIAL – LTDA,  o qual afirma em que o 

procedimento obedeceu aos princípios do contraditório, ampla defesa, tendo sido 

oportunizado as empresas manifestar-se em todas as fases do procedimento instaurado, e 
que todavia houve excesso de prazo na conclusão do procedimento administrativo, e que 

em seus fundamentos e opinativo insta  necessário declarar a nulidade do procedimento 

01/2022, em virtude de excesso de prazo, recomendando a abertura de novo procedimento 

administrativo para apuração dos fatos;   

   CONSIDERANDO, que apesar de esta presidência ter expedido  

despacho de homologação do relatório da comissão em 19 de agosto, o mesmo foi 

publicado apenas em 02 de setembro, na edição 1027 do Diário Oficial do Consórcio, e do 

qual este presidente desconhece as razões de ter sido apenas publicado nesta data; 
   DECIDO, pelo ACATAMENTO  DO PARECER JURÍDICO 
apresentado, e DECLARO nulidade no procedimento por excesso de prazo, e  
DETERMINO a abertura de novo procedimento administrativo para apuração dos 
fatos, no prazo de 30 dias.  
   Providências Necessárias,  

   Publique-se, e  

   Cumpra-se.  
   Edifício do Consórcio Intermunicipal de Saúde da 22ª Regional de 

Saúde do Paraná, aos 05 de outubro de 2022. 

 

 

 
CLODOALDO FERNANDES DOS SANTOS 

PRESIDENTE DO CIS 

 

CLODOALDO FERNANDES 
DOS SANTOS:06028232939

Assinado de forma digital por CLODOALDO 
FERNANDES DOS SANTOS:06028232939 
Dados: 2022.10.14 09:11:07 -03'00'

 

Gabinete do Prefeito 
Avenida Belo Horizonte 695 - Centro - CEP: 85.250-000 - Estado do Paraná  

Fone (42) 3643-1109 - CNPJ: 80.620.172/0001-05 e-mail: clodoaldofernandesdosantos@gmail.com 
 

EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 268/2022 
PREGÃO NA FORMA ELETRÔNICO Nº 056/2022 

PROCEDIMENTO LICITATÓRIO Nº 127/2022 
 
 

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA TEBAS – PR 
CNPJ - 80.620.172/0001-05 

 
 

CONTRATADA: POLYSUTURE INDUSTRIA E COMERCIO LTDA 

CNPJ – 03.812.429/0001-71 
 

 
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS DESTINADO A FUTURA AQUISIÇÃO DE 
MATERIAIS HOSPITALARES E ODONTOLÓGICOS OS QUAIS RESTARAM 
DESERTOS / FRACASSADOS NO PREGÃO 023/2022 PARA SEREM UTILIZADOS 
NO HOSPITAL MUNICIPAL DOUTOR ANTÔNIO PIETROBON, UNIDADES BÁSICAS 
DE SAÚDE E CONSULTÓRIOS ODONTOLÓGICOS DO MUNICÍPIO DE NOVA 
TEBAS – PR  

 

DATA DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS: 04 de outubro de 2022. 

VIGÊNCIA: A presente Ata de Registro de Preços terá validade de 12 (doze) meses, a 
partir da sua assinatura. 

PAGAMENTO: O pagamento será efetuado mediante depósito em conta corrente da 
CONTRATADA, por meio de ordem bancária, em até 30 dias após a declaração formal 
(recebimento definitivo) da aceitação do item adjudicado por parte da CONTRATANTE 
e mediante a apresentação da fatura/nota fiscal respectiva pela CONTRATADA, 
devidamente discriminada, com a informação dos dados bancários. 

 

VALOR TOTAL: R$ 2.760,00 (dois mil, setecentos e sessenta reais). 
 
 
FORO: Comarca de Manoel Ribas–PR. 

 

 

 

 

CLODOALDO FERNANDES DOS SANTOS 

PREFEITO MUNICIPAL DE NOVA TEBAS – PR  

PREFEITURA MUNICIPAL DE PITANGA
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 140/2022
Objeto:  CONTRATAÇÃO  DE  EMPRESA  ESPECIALIZADA  PARA  A
AQUISIÇÃO  DE  FIGURINOS  EM  ATENDIMENTO  A  SECRETARIA
MUNICIPAL  DE  EDUCAÇÃO,  CULTURA  E  ESPORTE. Abertura  das
propostas as  09h00min, do dia  28  de  Outubro  de 2022, tipo menor preço do
Lote.  Local  Prefeitura  Municipal  de  Pitanga.  Edital  disponível  pelo  site:
www.pitanga.pr.gov.br. Pitanga, 14/10/2022. Maicol G. C. Rodrigues Barbosa –
Prefeito Municipal.

PREFEITURA MUNICIPAL DE PITANGA
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 141/2022
Objeto:  REGISTRO DE PREÇO PARA FUTURA EVENTUAL AQUISIÇÃO
DE  GÊNEROS  ALIMENTÍCIOS,  DE  FORMA  PARCELADA  EM
ATENDIMENTO A SECRETARIA MUNICIPAL DE DESENVOLVIMENTO
SOCIAL E CIDADANIA. Abertura das propostas as  09h00min, do dia  31  de
Outubro  de 2022,  tipo  menor  preço do  Item.  Local  Prefeitura  Municipal  de
Pitanga.  Edital  disponível  pelo  site:  www.pitanga.pr.gov.br.  Pitanga,
14/10/2022. Maicol G. C. Rodrigues Barbosa – Prefeito Municipal.

PREFEITURA MUNICIPAL DE PITANGA
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 142/2022
Objeto:  REGISTRO  DE  PREÇO  PARA  EVENTUAL  E  FUTURA
AQUISIÇÃO  DE  ITENS  DE  INFORMÁTICA  EM  ATENDIMENTO  A
SECRETARIA  MUNICIPAL  DE  EDUCAÇÃO,  CULTURA  E  ESPORTE.
Abertura  das propostas  as  09h00min,  do dia  01  de  Novembro  de 2022, tipo
menor preço do Item. Local Prefeitura Municipal de Pitanga. Edital disponível
pelo site: www.pitanga.pr.gov.br. Pitanga, 14/10/2022. Maicol G. C. Rodrigues
Barbosa – Prefeito Municipal.
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EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O prefeito de Guara-
puava, Celso Góes, en-
tregou nesta quinta-feira 
(13), o novo Centro de 
Especialidades Odonto-
lógicas (CEO).  

O espaço conta com 
11 consultórios, e 27 
cirurgiões dentistas, 
equipamentos de última 
geração, atendimentos 
aos fins de semana e 
consultório pediátrico. 
Conforme o prefeito, a 
entrega foi um momento 
de grande alegria, pois 
já era um desejo desde 
quando ele era secretário 
de Saúde.

“Essa era uma meta 
antiga minha, um sonho 
que fazia parte do meu 
governo quando ainda 
fui secretário de Saúde. 
Eu ouvia a população 
reclamando, que fica-
va com dor de dente na 
sexta-feira à tarde e tinha 
que esperar até segunda 
ou terça-feira para resol-
ver. E ninguém merece 
ficar com dor de dente. 
Por isso, a proposta é 
que fique aberto sábado 
e domingo, por livre de-
manda e não por agenda-
mentos. Colocamos aqui 
os melhores equipamen-
tos e infraestrutura, pois 
a população merece ter 
acesso à saúde de qua-
lidade e a saúde bucal é 

extremamente importan-
te sim. Hoje os profissio-
nais tiveram uma grande 
vitória, a gente chegou 
em um acordo e vamos 
cumprir o piso salarial 
dos dentistas. Estamos 
entregando para a popu-
lação o melhor para essa 
área. Estou muito feliz 
por estar realizando isso, 
e viva o CEO e viva a 
saúde de Guarapuava”, 
ressaltou Celso.

O CEO se torna re-
ferência em saúde bo-
cal em toda região. De 
acordo com a secretá-
ria de Saúde, Chayane 
Andrade, o espaço fica 
localizado no centro 
da cidade, de maneira 
estratégica, para fa-
cilitar o atendimento. 
“Esta mudança estra-
tégica otimizará os 
atendimentos em um 
ambiente mais confor-

tável para os usuários 
do SUS. Vamos poder 
atender toda demanda 
dos guarapuavanos que 
precisam cuidar da saú-
de bocal”, finaliza.

PRESENÇAS
Estiveram presentes 

no evento vereadores e 
secretários municipais, 
a deputada Cristina Sil-
vestri, representando o 
Conselho Regional de 

Odontologia, o cirurgião 
dentista Gidalti Bueno 
Linhares, o chefe da Di-
visão de Saúde Bucal, 
Hugo Vieira de Santana, 
o coordenador do CEO, 
Juliano Moreira Sauer, 
o coordenador do curso 
de odontologia do Cen-
tro Universitário Campo 
Real, o cirurgião-den-
tista Victor José Zavo-
rochuka e a sociedade 
civil.

SERVIÇO
O Centro de Espe-

cialidades Odontológi-
cas (CEO) fica na Rua 
Doutor Laranjeiras, 
540, Centro de Guara-
puava.

O local funciona 24h 
por dia e os atendimen-
tos são por demanda, ou 
seja, não é necessário 
fazer agendamento pré-
vio. (Reportagem/Foto: 
Secom)
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GGUUAARRAAPPUUAAVVAA.. O espaço do CEO conta com 11 consultórios, e 27 cirurgiões dentistas, equipamentos de última geração, aten-
dimentos aos fins de semana e consultório pediátrico. Conforme o prefeito, a entrega foi um momento de grande alegria, pois já 
era um desejo desde quando ele era secretário de Saúde

PREFEITO CELSO GÓES ENTREGA O NOVO 
CENTRO DE ESPECIALIDADES ODONTOLÓGICAS

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O Ministério da Saúde 
liberou a aplicação de va-
cinas contra a covid-19 da 
Pfizer em crianças de 6 me-
ses a 4 anos de idade que te-
nham comorbidades. Ainda 
não há informações sobre 
quando a pasta receberá e 
qual o total de vacinas es-
pecíficas para esse público.

A ampliação de uso da 
vacina da Pfizer para imu-
nizar crianças de 6 meses 

a 4 anos de idade contra a 
covid-19 foi aprovada pela 
Anvisa em setembro. Desde 
a liberação, há um impasse 
no Ministério da Saúde so-
bre a incorporação da vaci-
na no plano de imunização.

Em nota, na quinta-feira 
(13), a pasta informou que 
solicitará à Comissão Na-
cional de Incorporação de 
Tecnologias no SUS (Coni-
tec) a avaliação de possível 
ampliação do uso da vacina 
pediátrica nessa faixa etá-
ria. Até que seja analisado 

pela comissão, a vacinação 
estará restrita ao público 
com comorbidades.

A vacina para crianças de 
6 meses a 4 anos de idade 
tem dosagem e composição 
diferentes daquelas utiliza-
das para as faixas etárias 
previamente aprovadas. A 
formulação da vacina auto-
rizada hoje deverá ser apli-
cada em três doses de 0,2 
ml (equivalente a 3 micro-
gramas).

As duas doses iniciais 
devem ser administradas 

com 3 semanas de interva-
lo, seguidas por uma tercei-
ra dose administrada pelo 
menos 8 semanas após a 
segunda dose. A tampa do 
frasco da vacina virá na cor 
vinho, para facilitar a iden-
tificação pelas equipes de 
vacinação e, também, pe-
los pais, mães e cuidadores 
que levarão as crianças para 
serem vacinadas. O uso de 
diferentes cores de tampa é 
uma estratégia para evitar 
erros de administração, já 
que o produto requer dife-

rentes dosagens para dife-
rentes faixas etárias.

“A vacina tem 12 me-
ses de validade, quando 
armazenada a temperatura 
entre -90°C e -60°C. Uma 
vez retirado do congela-
mento, o frasco fechado 
pode ser armazenado em 
geladeira entre 2°C e 8°C 
durante um período único 
de 10 semanas, não exce-
dendo a data de validade 
original”, explicou a An-
visa. (Reportagem: Ag. 
Brasil, com edição)

IMUNIZAÇÃO

Governo libera vacina contra covid-19 em crianças a partir de 6 meses


